
ATA DA 67ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 19/03/2022. 2 

 3 
Aos dezenove dias do mês de março de dois mil e vinte e dois, com início às 09h, realizou-4 
se, presencial e online, a 67ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson 6 
Nazareno Matos; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely Najjar Capdeville; Fabrício Júnio 7 
Rocha Ribeiro; Jéssica Gabriella de Souza Isabel; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe 8 
Viana Cardoso; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de Miranda; Suellen 9 
Ananda Fraga; e os Conselheiros Suplentes: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Camila 10 
Bahia Leite; Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria Gonçalves Lobosque; João 11 
Henrique Borges Bento; Liliane Cristina Martins; Marleide Marques de Castro e Rodrigo 12 
Padrini Monteiro. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o quórum das(os) 13 
Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 11, tendo o Plenário elevado à 14 
condição de Conselheira(o) efetiva(o), Cristiane Santos de Souza Nogueira; Elza Maria 15 
Gonçalves Lobosque; João Henrique Borges Bento e Liliane Cristina Martins. 16 
Justificativas de ausência: Larissa Amorim Borges; Luís Henrique de Souza Cunha; Rita 17 
de Cássia de Araújo Almeida; Ted Nobre Evangelista; Thiago Ribeiro de Freitas; Walter 18 
Melo Júnior e Yghor Queiroz Gomes, justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes:  19 
1) Cartilha Maternidades Comissão de Orientação em Psicologia, Mulheres e Questões de 20 
Gênero: A Conselheira Liliane Martins informou que a Cartilha Maternidades está na 21 
comunicação para publicação. Informou ainda, que a Colaboradora Desirèe Silva se 22 
desligou da Coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia, Mulheres e Questões 23 
de Gênero da Sede e ainda não foi fechado um nome para substituí-la. 2) Congresso sobre 24 
Psicologia e Cannabis: O Conselheiro Anderson Matos informou que o evento está sendo 25 
construído juntamente com o grupo de psicólogos PsicoCannabis. Foram formalizados 26 
Ofícios para a UFMG e UFOP para solicitar cessão do espaço para a realização do evento. 27 
Apresentou as propostas de temas para as mesas. Sugeriu que as Comissões auxiliem 28 
nestas mesas. O evento será híbrido com 200 inscrições presenciais e 500 online. Informou 29 
ainda, que o CRP-RJ está implementando um GT sobre Psicologia e Cannabis Terapêutica 30 
e o CRP-PB iniciou conversas com o Conselheiro Anderson para abertura de um GT. 3) 31 
CES-MG: A Conselheira Lourdes Machado informou que em 31 anos de constituição do 32 
CES-MG a Presidência é feita pelo Secretário de Estado de Saúde. Relatou que vem 33 
sendo discutido há dois anos que a Presidência da Mesa Diretora seja eleita. Havia 34 
jurisprudência para realização de eleição e a Diretoria atual foi para o enfrentamento. Na 35 
segunda-feira representantes da gestão participaram da Reunião e informaram que o 36 
jurídico da SES-MG não havia avaliado e solicitaram o adiamento da eleição. Foi realizada 37 
a eleição à revelia da gestão. O Presidente eleito foi o Ederson Alves da Silva e a 38 
Conselheira Lourdes Machado assumiu a Vice-Presidência. As vagas da gestão na Mesa 39 
Diretora estão sem preenchimento porque as representações foram contra o processo. 40 
Informou ainda, que a V Conferência Estadual de Saúde Mental será realizada nos dias 28 41 
a 30/04 na Serraria Souza Pinto em Belo Horizonte-MG. 4) Comitê Editorial: O Conselheiro 42 
Luiz Felipe informou que no dia 14/03 ocorreu o fechamento das inscrições para 43 
manifestação de publicação. Será enviado o cronograma para as(os) Conselheiras(os). 44 
Ressaltou a importância da entrega do material na data informada, no mês de Abril/2022, 45 
para compor a licitação em andamento e garantir a impressão ainda nesta gestão. 5) II 46 
Mostra Nacional de Práticas de Psicologia no SUAS: A Conselheira Marleide Marques 47 
informou que acontecerá nos dias 06 e 07/05 a II Mostra Nacional de Práticas de Psicologia 48 
no SUAS, na PUC Minas Barreiro. O evento está previsto para 500 participantes. Solicitou 49 
que a Plenária ajudasse na divulgação, principalmente para a participação de estudantes. 50 
Além de estimular as Comissões a apresentarem trabalhos. São várias temáticas que 51 
perpassam várias áreas e que podem ser discutidas. Informou que terão duas mesas 52 
temáticas a primeira irá discutir a “Psicologia ambiental e as questões de emergências e 53 
desastres no SUAS”. A segunda discutirá a “Integralidade nas ações do SUAS”. A 54 



Conselheira Jéssica Souza informou que a Comissão está realizando rodas de conversa na 55 
Sede e Subsedes. No dia 22/03   acontecerão na Subsede Norte, Sul e Triângulo no 56 
formato online e no dia 23/03 em BH. A proposta é rearticular a Comissão. 6) CRPs pelo 57 
Campus 1º Semestre Subsede Sudeste e drive das ações da subsede encaminhados para 58 
os conselheiros poderem acompanhar: A Conselheira Elza Lobosque informou que as(os) 59 
Conselheiras(os) estão recebendo no drive as ações da subsede para que possam 60 
acompanhar. Apresentou a proposta de datas para realização do CRP pelo Campus 1º 61 
Semestra na Subsede Sudeste. 7) Recebimento de denúncias encaminhadas para 62 
Comissão de Orientação em Psicologia e Formação Profissional da Subsede Sudeste: A 63 
Conselheira Elza Lobosque informou que a Comissão de Orientação em Psicologia e 64 
Formação Profissional da Subsede Sudeste recebeu denúncia contra a Faculdade Estácio 65 
sobre o abuso no número de alunos em disciplinas online nacionalizadas e que não são 66 
online nem EAD, por meio de IES particulares, com turmas de 400 alunos. A Carta foi 67 
respondida pela Comissão de Orientação em Formação Profissional da Sede. 8) ULAPSI: 68 
A Conselheira Jéssica Souza informou que a Ulapsi está atenta as eleições no Sistema 69 
Conselhos. Elucidou que o 6º Congresso Brasileiro de Psicologia: Ciência e Profissão 70 
(CBP) abriu inscrição. As instituições que compõe a ULAPSI irão se reunir presencialmente 71 
durante o Congresso, que acontecerá entre os dias 11 e 15/11/2022 em São Paulo-SP. 72 
Serão realizadas atividades durante o ano pelos representantes da ULAPSI. A ULAPSI 73 
solicitou aos representantes enviarem temáticas que tenham interface com as outras 74 
entidades para discussão na ULAPSI. Explicou que para o Dia da Psicologia 75 
Latinoamericana a ULAPSI irá demandar a participação do CRP-MG.  9) Reunião com as 76 
Comissões: O Conselheiro Luiz Felipe informou que ocorrerá no dia 06/05/2022, de 16h às 77 
18h, a reunião com as Coordenadoras e Coordenadores de Comissões. Pontos da COE: O 78 
Conselheiro Fabrício Ribeiro apresentou os seguintes pontos de pauta: 1) Processo 79 
Investigativo Nº 040/2020: Proposta de arquivamento de Processo Investigativo. O XVI 80 
Plenário aprovou por 15  votos favoráveis e 1 abstenção o arquivamento liminar da denúncia 81 
Deliberação: Dar ciência às partes. 2) Processo 019/16: Relatora Conselheira Cláudia 82 
Espósito. Solicita agendamento de data de julgamento Deliberação: O XVI Plenário 83 
agendou o julgamento para o dia 13/05 às 14h 3) Processo 010/17: Solicita mudança de 84 
relator e agendamento de data de julgamento. Deliberação: O XVI Plenário indicou o 85 
Conselheiro Luiz Felipe Viana Cardoso como Relator e agendou o julgamento para o dia 86 
13/05, às 16h. COF: A Conselheira Cláudia Espósito informou que em conversa com a 87 
Diretoria relatou que esteve de férias no mês de Janeiro e retornou as atividades da COF 88 
em Fevereiro/2022. Elucidou que está em andamento a Cartilha sobre Publicidade 89 
Profissional e vem acontecendo as Reuniões da COF com as Comissões. Recentemente 90 
ocorreram com o Conselheiro João Henrique (Diversidade Sexual e Gênero), Conselheira 91 
Marleide Marques (Psicologia e Política de Assistência Social) e Conselheiro Rodrigo 92 
Padrini (Sistema Prisional). Estas reuniões auxiliam na elaboração de resposta às dúvidas 93 
dos profissionais recebidas pela COF. As reuniões acontecem às terças-feiras a partir das 94 
14h e a COF que faz o agendamento com a Comissão.  A Conselheira Cláudia Espósito 95 
informou que a COF está elaborando uma resposta política do que está sendo feito pelo 96 
Sistema Conselhos a respeito das 30h. Sugeriu publicizar via Comunicação ou Assessoria 97 
Parlamentar e de Relações Institucionais. É possível fazer uma resposta mais acolhedora, 98 
porém, entende que por abarcar questões que envolvem situações trabalhistas, de 99 
parcerias com Sindicato. Assim corre-se o risco do CRP dizer de algo que não é de sua 100 
responsabilidade se envolver. Propôs uma reunião com a Diretoria para tratar do assunto. 101 
O Conselheiro Anderson Matos reforçou a importância da participação da Comissão nas 102 
reuniões da COF. Ressaltou que Terapias Psicodélicas (como O uso de cogumelo e micro 103 
doses de LSD) estão crescendo e indagou como discutir isso junto a COF. Ponderou sobre 104 
o psicólogo que atendem pacientes e recomendam, por exemplo, de uso da Cannabis 105 
Terapêutica, para que este não seja denunciado por utilizar uma terapia não reconhecida 106 
pela Psicologia. A Conselheira Evely Capdeville indagou sobre texto propondo o fluxo 107 
sobre a publicidade do CRP nas divulgações de eventos produzidos pelo Conselho. A 108 



Conselheira Claudia Espósito explicou que ocorreu uma reunião com a Diretoria e foi 109 
deliberado um fluxo para utilização do número do CRP nos eventos promovidos pelo CRP-110 
MG, incluindo questões que envolvem docentes, estudantes e será apresentada na 111 
Reunião Plenária de Abril/2022 para aprovação. CDH: A Conselheira Liliane Martins 112 
informou que tiveram início as reuniões mensais da CDH. Relatou que está com um 113 
problema na definição de quem deverá fazer o registro das informações de monitoramento 114 
de violações de Direitos Humanos no SER-DH. O Conselheiro Reinaldo Júnior propôs a 115 
definição de um jovem aprendiz para esta função. O Conselheiro Luiz Felipe ponderou que 116 
não seria possível o jovem aprendiz devido as situações relatadas nestas denúncias. 117 
Propôs alguém do CRP responder, de preferência uma Psicóloga de Referência Técnica. A 118 
Conselheira Paula Khoury sugeriu o nome do Assessor Parlamentar e de Relações 119 
Institucionais Antônio Coquito. A Conselheira Liliane Martins explicou que o nome do 120 
Antônio Coquito não seria interessante, porque ele já está registrando as atividades do 121 
CRP-MG. Entende que deveria ser feito por uma(um) empregado do quadro de efetivas(os) 122 
do CRP-MG. A Conselheira Evely Capdeville informou que o CRP-MG irá fazer o 123 
chamamento pelo Concurso Público de 4 vagas de Assistente Administrativo (1 para o 124 
Registro; 1 para a COE; 1 para o Apoio às Comissões, 1 para a Subsede Sul). Sugeriu a 125 
alteração das descrições dos cargos para abarcar atividades que precisarão ser incluídas, 126 
principalmente para atender a nova Lei de Licitações. Terá uma próxima reunião em 127 
Abril/2022 onde será tratado do assunto. Relatório de PF e PJ – Inscritas e canceladas no 128 
período de 16/02/2022 a 15/03/2022: O Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou 3 129 
listagens, do período de 16/02/2022 a 15/03/2022, para aprovação do Plenário, conforme 130 
art. 4º §4º da referida Portaria, sendo 452 novas(os) inscrições Pessoa Física; 12 131 
cancelamentos Pessoa Física; e 12 novas inscrições Pessoa Jurídica. Deliberação: O XVI 132 
Plenário aprovou por 13 votos favoráveis e 1 abstenção as listagens de inscrições e 133 
cancelamento de Pessoa Física e de inscrições de Pessoa Jurídica, conforme art. 4º §4º da 134 
Portaria CRP/04 Nº 10/2020.Comissão de Título de Especialista: A Conselheira Elza 135 
Lobosque informou que foi publicada a Resolução CFP Nº 03/2022, que institui condições 136 
para concessão e registro de psicóloga e psicólogo especialistas; reconhece as 137 
especialidades da psicologia e revoga as Resoluções CFP nº 13, de 14 de setembro de 138 
2007, nº 3, de 5 de fevereiro de 2016, e nº 8, de 25 de abril de 2019. Apresentou parecer 139 
pela aprovação de 26 títulos de especialista destes 13(treze) em Psicologia do Trânsito; 140 
04(quatro) em Avaliação Psicológica; 04(quatro) em Psicologia Clínica; 02(dois) em 141 
Neuropsicologia; 01(um) em Psicologia Jurídica; 01(um) em Psicologia Organizacional e do 142 
Trabalho; 1(um) em Psicologia Social. Pelo indeferimento de 10 títulos de especialistas. 143 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 votos favoráveis a concessão de 28 títulos de 144 
especialista e o indeferimento de 10 títulos de especialista. Solicitação pedido de apoio ao 145 
Congresso da SAPSI 2022: A Conselheira Elza Lobosque informou que a Sociedade 146 
Mineira de Avaliação Psicológica de Minas Gerais/SAPSI-MG solicitou apoio para o XI 147 
Encontro Mineiro de Avaliação Psicológica/EMAP a realizar-se nos dias 01 a 03/12/2022. O 148 
evento será em Belo Horizonte na FUMEC e o valor da inscrição é de R$500,00. Os 149 
eventos que acontecem de 2 em 2 anos e contam com o apoio do CRP-MG. Ressaltou que 150 
é um evento muito bem estruturado. A Conselheira Paula Khoury ponderou a importância 151 
de estar descrito em que será utilizado o recurso. Propôs por exemplo passagem aérea e 152 
diária. A Conselheira Elza Lobosque informou que a forma é esta mesma de trazer 153 
convidadas(os) apoiados pelo CRP-MG. A Conselheira Evely Capdeville informou que é 154 
possível o apoio por meio de ambas possibilidades, tanto com passagem e diária quanto 155 
com o valor por meio de Convênio. Sugeriu como contrapartida 10 inscrições. Deliberação: 156 
O XVI Plenário aprovou com 16 votos favoráveis o apoio no valor aproximado de 157 
R$5000,00 com diárias e passagens aéreas para o XI EMAP. Solicitação de coordenação 158 
compartilhada na comissão de Orientação em Avaliação Psicológica Subsede Sudeste: A 159 
Conselheira Elza Lobosque apresentou proposta de coordenação compartilhada da 160 
Comissão de Orientação em Avaliação Psicológica da Subsede Sudeste pelas 161 
Colaboradoras Isabella Pippa Freitas e Beatriz Aparecida de Oliveira. Deliberação: O XVI 162 



Plenário aprovou a coordenação compartilhada da Comissão de Avaliação Psicológica 163 
pelas Colaboradoras Isabella Pippa Freitas e Beatriz Aparecida de Oliveira. Orientações 164 
para categoria e parceiros na psicologia escolar em Juiz de fora com o apoio do 165 
Conselheiro Luis Henrique e o Colaborador Celso Tondin: A Conselheira Elza Lobosque 166 
solicitou a aprovação da ida do Conselheiro Luis Henrique e do Colaborador Celso Tondin 167 
à Juiz de Fora-MG para orientações à categoria e parceiros sobre a psicologia escolar. A 168 
Conselheira Paula Khoury solicitou a formalização com a justificativa e a data de 169 
realização. A Conselheira Evely Capdeville sugeriu a participação da Psicóloga Fiscal por 170 
se tratar de orientação profissional. O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que estas idas 171 
aos munícipios estão acontecendo deste o início da gestão. A Conselheira Lourdes 172 
Machado ressaltou que o Conselheiro Luis Henrique é a Referência da Comissão e o 173 
Colaborador Celso Tondin Coordena a Comissão e a parceria entre ambos é importante. A 174 
Conselheira Suellen Fraga reforçou que mesmo quando ocorre aprovação em Plenário é 175 
importante o envio da solicitação à Diretoria para dar os encaminhamentos necessários. 176 
Vinda do Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos à Subsede Sudeste em 177 
Juiz de Fora-MG para CRP pelo Campus híbrida: A Conselheira Elza Lobosque solicitou a 178 
ida do Gerente de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos à Subsede Sudeste para a 179 
realização do CRP pelo Campus híbrido nas seguintes datas: 18 abril (eixo3) de 13h30 às 180 
15h30; 30 maio (manhã) de 9h30 às 11h30; 23 de junho de 19h às 21h. A proposta é 181 
realizar o CRP pelo Campus na Subsede. Para isso solicitou a ida do Gerente de 182 
Tecnologia da Informação à Subsede para que ocorra na forma híbrida com o equipamento 183 
disponibilizado pelo CRP (Sede). A Conselheira Paula Khoury reforçou que o CRP pelo 184 
Campus é um projeto da COF. Sugeriu ouvir a Conselheira Cláudia Espósito a respeito. 185 
Ressaltou que as agendas do CRP pelo Campus são feitas pelas Psicólogas Fiscais. A 186 
proposta do projeto é CRP pelo Campus exatamente para que o CRP possa ir à Instituição 187 
de Ensino Superior. Neste sentido, discorda que esta atividade aconteça na forma híbrida 188 
na Subsede. Propôs que a Comissão de Formação juntamente com a COF defina a forma 189 
de realização do CRP pelo Campus. A Conselheira Cláudia Espósito concordou que as 190 
considerações da Conselheira Paula  Khoury e avaliou como pertinentes. Entende que a 191 
realização do CRP pelo Campus na Subsede pode desconfigurar a proposta do projeto. A 192 
Conselheira Elza Lobosque informou que o último CRP pelo Campus ocorreu no formato 193 
online e conseguiu chamar mais de uma IES para participação. Explicou que não propôs 194 
mudança no Projeto do CRP pelo Campus, mas realizar um piloto híbrido para melhoria de 195 
sugestões de orientações aos docentes das IES e verificar demandas que não estão 196 
abarcadas pelo CRP pelo Campus, a partir de dados tirados destas reuniões. O 197 
Conselheiro João Henrique ressaltou que é um momento potente de presencialidade e de 198 
aproximação com as(os) estudantes. Avaliou que a questão do híbrido deve ser bem 199 
pensada, a partir dos novos protocolos sanitários já está sendo permitido a realização das 200 
atividades presenciais nas IES. Pontuou que existem demandas de outras Subsedes que 201 
estão realizando reuniões como as de entrega de carteira e está utilizando o notebook e o 202 
som possíveis. Neste sentido, deve ser repensado a utilização do equipamento da Sede. A 203 
Conselheira Suellen Fraga entende a intenção de melhoria do CRP pelo Campus proposto 204 
pela Conselheira Elza Lobosque, de organizar ideias e dar maior visibilidade e participação 205 
nas ações. Propôs não perder a característica do CRP pelo Campus e concordou com a 206 
Conselheira Paula Khoury de fazer juntamente com o setor e Comissões envolvidas. A 207 
Conselheira Evely Capdeville solicitou que a proposta seja apresentada à Comissão de 208 
Orientação em Psicologia e Formação Profissional e informou que não participou da 209 
construção desta proposta. Sugeriu que este alinhamento aconteça previamente. Reforçou 210 
que todos os CRPs passarão por processo de troca de cabeamento e a compra de 211 
equipamentos específicos para as Subsedes. Avaliou ser contraproducente a ida do 212 
Rodrigo em 3 datas diferentes para uma atividade de 2h. Ressaltou a importância de 213 
aumentar as representações estudantis e a presença do CRP nas IES. A Conselheira 214 
Lourdes Machado entende que o ajuste com a COF é fundamental, para se organizar a 215 
atividade. Quanto a questão de ser híbrido deve-se avaliar a forma de se potencializar a 216 



ação. Fazer dentro de um fluxo. A Conselheira Suellen Fraga propôs consultar o Gerente 217 
de Tecnologia da Informação Rodrigo Ramos para avaliar a possibilidade da realização do 218 
formato híbrido sem o equipamento do Zoom. A Conselheira Lourdes Machado sugeriu o 219 
alinhamento com a COF e em relação a definição da forma de realização da atividade 220 
aconteça depois este alinhamento. A Conselheira Cristiane Nogueira ressaltou que a 221 
proposta da Conselheira Elza Lobosque está dentro tanto da questão da não procura das 222 
Universidades para a realização dos CRPs pelo Campus, quanto das possibilidades 223 
tecnológicas. É inviável acontecer em 3 datas com a presença do TI do CRP, mas ao 224 
mesmo tempo ressaltou a defasagem do interior em relação aos equipamentos. Entende 225 
que a COF não é dona do projeto, a ação é do CRP. Sugeriu caminhar no sentido de 226 
retomar as atividades presenciais. Entende que é uma situação momentânea. A 227 
Conselheira Bruna Rocha informou que em relação a adesão as Universidades, estas não 228 
sabem que devem procurar o CRP-MG, para agendar o CRP pelo Campus. A Conselheira 229 
Cláudia Espósito informou que foi debatido em Plenário o formato do CRP pelo Campus. 230 
Foi muito pontuado que nada impedia à(ao) Conselheira(o) realizar a interlocução com a 231 
IES de forma a aproximar e divulgar o projeto de forma mais coesa. Elucidou que a COF 232 
está à frente do Projeto, por se tratar de orientação. É necessário ouvir a(o) Conselheira(o) 233 
e também a COF e a Comissão de Orientação em Formação Profissional. Ponderou que se 234 
sentiu desrespeitada com a proposta enviada sem ter sido ouvida. Entende que levar para 235 
a Subsede pode não gerar a adesão, haja vista a falta de presença da categoria nas 236 
atividades propostas pelo CRP. A Conselheira Elza Lobosque ressaltou que a proposta não 237 
era passar por cima de nenhuma Comissão. Conversou com a Psicóloga Fiscal e a 238 
Comissão de Orientação em Psicologia e Formação Profissional da Subsede. Concordou 239 
com a sugestão da Conselheira Lourdes Machado de se reunir com a COF e pensar as 240 
estratégias e depois com a Comissão de Formação da Sede e trazer para a próxima 241 
Plenária.  Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 13 votos favoráveis a realização de 242 
reunião com a COF e depois com a Comissão de Formação para alinhamento e retorno na 243 
Reunião Plenária Ordinária de Abril/2022. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a 244 
reunião, e eu, Luiz Felipe Viana Cardoso, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, 245 
será assinada por mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 19 de março de 2022.  246 



 


